



La communauté : avec ou sans ?

Il est courant d'entendre que le protestant n'a besoin de personne pour vivre sa foi. Sa Bible lui suffit ! Que penser de cela ? Quels liens le croyant tisse-t-il avec la communauté et comment fonctionne-t-elle ?

Les années 70 ont porté un coup d'arrêt à la transmission familiale de la pratique religieuse. Et pourtant, des personnes continuent à se rassembler pour le culte, le dimanche matin, ou pour d'autres rencontres d'Église dans la semaine. Ceux qui se rassemblent ainsi forment communauté. Ils se réunissent pour entendre et/ou discuter de textes bibliques dans des cadres et des lieux très différents. Pour les jeunes familles, la communauté locale est aussi le lieu où leurs enfants peuvent recevoir un enseignement biblique qu'elles ne seraient pas à même de donner.

Paul et les premières Églises

L'apôtre Paul et les premières communautés chrétiennes sont en quelque sorte des modèles pour les Églises locales ultérieures. Pourtant, aucun cadre précis n'a été fixé par l'apôtre. Les lettres que Paul adresse aux nombreuses communautés qu'il a fondées ont aussi circulé entre elles. Les communautés étaient ainsi en contact les unes avec les autres. En plus d'encouragements et de consolations, ces lettres comprenaient des enseignements, des recommandations ou des mises en garde suite à un problème local. Les lettres pauliniennes montrent bien que les communautés, dès le départ, étaient confrontées à des conflits internes, des tensions, des comportements inadaptés... Il me semble que cette réalité, toujours actuelle, de communautés traversées par des difficultés, permet de dépasser les deux fantasmes opposés projetés sur l'Église. Non, elle n'est pas idyllique, parfaite, sans

reproche. Ce n'est pas une bulle dans laquelle le mode de vie serait d'une fraternité sans faille ! Et non, elle n'est pas non plus la concentration des faux pas, des errances... La communauté locale, l'Église locale, est l'assemblée des membres présents qui se mettent ensemble à l'écoute de l'Évangile. Tout le monde ne perçoit pas de la même manière sa façon d'être fidèle à la Bonne Nouvelle proclamée. Mais cette différence – réelle – peut être dépassée par la volonté commune de s'accepter comme membre d'une même famille, tous enfants d'un même Père. L'Évangile construit ainsi une communauté d'écoute et de reconnaissance mutuelle basée sur la confiance en la fidélité de Dieu.

Anne-Marie Feillens,
Pasteure de l'Église Protestante Unie de France,
Orthez

Questions

- Quel bienfait recevez-vous de la vie communautaire ?
- En quoi vous aide-t-elle à grandir ? à vous épanouir dans votre foi, dans votre couple, dans la vie de tous les jours ?
- Qu'est-ce qui, à l'inverse, dans la vie communautaire, met votre foi à l'épreuve ?
- Quelle Parole vous fait rejoindre la communauté ?

« L'Évangile construit une communauté d'écoute et de reconnaissance »

L'autorité partagée

Une des convictions fortes du protestantisme, c'est le partage de l'autorité : en couple, dans le travail... et en Église. C'est le pari que l'échange des savoir-faire et des savoir-être permette d'aboutir à une meilleure décision. C'est pourquoi l'Église Protestante Unie est organisée de manière collégiale à tous les échelons, du local au national. Elle fonctionne avec des groupes de personnes élues, discernées au sein des communautés. Toute décision entre dans un processus de concertation. Il y a donc des lieux de contre-pouvoir à chaque niveau : Conseil d'Administration ou Presbytéral et Assemblée Générale, pour le local ; Conseils et Synodes régionaux ; Conseil et Synode nationaux. Toutes les activités de l'Église sont pensées et animées selon ce principe. On n'est jamais Église tout seul, tout comme chaque chrétien ne peut vivre sa foi tout seul. L'expérience et les dons des uns et des autres se partagent tout autant que les questionnements et les convictions. Ainsi, par exemple, la catéchèse est plus vivante quand elle s'enrichit des rencontres et des compétences de différents groupes locaux.

A-M.F.

Questions

- Quels sont les talents et les dons que vous souhaiteriez apporter à une communauté locale ?
- Quelles compétences votre Église locale peut-elle apporter aux autres ?
- Comment vivez-vous le lien avec le niveau régional, le niveau national ? Comment y participez-vous ?

Pour aller plus loin

Livres

- Collectif, *Vivre l'Église. Le Conseil Presbytéral*. Un guide, Lyon, Olivétan, 2014, 287 p.
- D. Bonhoeffer, *De la vie communautaire suivi du Livre de prière de la Bible* (Œuvres de D. Bonhoeffer 5), Genève, Labor et Fides, 2007, 248 p.
- F. Rognon, *Gérer les conflits dans l'Église* (Accompagner les personnes), Lyon, Olivétan, 2014, 136 p.



Une communauté qui prend soin

Les liens dans la communauté sont très importants à créer, développer, entretenir. La joie comme la tristesse se partagent : que ce soit à l'occasion d'une naissance, d'une reconnaissance dans le travail, d'une guérison, d'une union ou d'une maladie, d'un deuil, d'un accident, d'une rupture... Lors d'événements douloureux, l'écoute, la prière, les visites et d'autres gestes de solidarité des autres membres de la communauté sont des lieux de réconfort et de soutien. Pour que chaque événement, joyeux ou douloureux, puisse être partagé, confié aux autres, il faut se connaître et avoir confiance les uns dans les autres. Cette dernière se construit avec le temps. Un vivre-ensemble ordinaire et communautaire (culte, repas, groupes, prière...) favorise l'émergence de cette confiance. Au-delà de la communauté locale, cette solidarité peut se vivre dans différents engagements, au nom d'une même foi : au sein de l'Entraide Protestante, de la Cimade, de l'ACAT...

A-M.F.

Questions

- Si vous avez bénéficié du soutien de la communauté, sous quelle forme vous a-t-il été manifesté ?
- Connaissez-vous des personnes dans la communauté qui ont besoin de soutien ? Vous-même ou d'autres personnes peuvent-elles le leur apporter ?
- Quelles sont les associations soutenues par des membres de la communauté ?
- Quels liens existe-t-il entre ces associations et l'Église locale ?

- L. Schlumberger, *Sur le seuil* (Protestantisme), Lyon, Olivétan, 2005, 84 p.



Films

- *Doute*, J.-P. Shanley, 2009.
- *Saint-Jacques... la Mecque*, C. Serreau, 2005.

Théovie

<http://www.theovie.org/Croire-et-comprendre-aujourd-hui/L-oeuvre-theologique-de-l-apotre-Paul/La-fondation-de-communautés>